
我是一名普通的中国香港人，祖国的繁荣昌盛和日

益强大，让我倍感自豪。

去年，我有幸来到了中国航天的摇篮、中国石油工业

的摇篮、东方世界的艺术博物馆——酒泉，被铺满戈壁旋

转的风机叶片震惊了，被宛如璀璨明星般的光伏电板吸

引了，被蓝天白云祁连雪山着迷了，好像来到了一个未来

世界，是这般的迷人、神奇，让人流连忘返。酒泉作为我

国重要的新能源基地和能源战略通道，更加激起了让我

走近它、了解它、熟知它的好奇。

酒泉地处“甘青蒙新”四省通衢之地，是国家沙漠戈

壁荒漠新能源大基地几何中心，风能可开发量约 1 亿千

瓦，太阳能可开发量约 10亿千瓦，实际可开发面积约 4万

平方公里，已建成全国首个千万千瓦级风电基地和三个

百万千瓦光电基地。2022 年，酒泉市新增建成新能源装

机 440 万千瓦，累计建成新能源装机 2102 万千瓦。2022
年风光电累计发电量 316.3亿千瓦时，实现工业产值 85.39
亿元。

现在的酒泉，正在抢抓“3060”碳达峰碳中和重大机

遇，推进资源开发与装备制造产业一体化发展。他们紧

盯风电、光伏、光热、储能、氢能、智慧电网六大产业链，已

有金风、明阳、运达等排名靠前的整机制造企业落地酒

泉，宝丰多晶硅上下游协同项目、欧昊高效异质结电池片

及组件、玉门凯盛大明光热和光伏发电用聚光材料等项

目建设投产，中能建、寰泰、大力重工、昆明电缆等企业落

地酒泉，落地各类装备制造企业 35 家，其中“三个 500
强”、行业头部企业 28家，建成、在建亿元以上新能源装备

制造项目 27 个，总投资达 352.6 亿元。值得庆贺的是，酒

泉全产业链推进新能源装备制造基地建设典型经验获得

了国务院通报表扬。

以强科技支撑强工业是酒泉的一大特色。近年来，

酒泉培育金风科技、中水四局、中材科技等国家专精特新

“小巨人”企业、国家级绿色工厂、省级工程技术研究中

心、工业设计中心、企业技术中心等 44家。成立了全省首

个市域产教联合体和新能源服务产业技术创新战略联盟,
发挥国家风电设备质量监督检验中心平台作用，建成整

机、叶片检测、轮毂总成、齿轮箱检测、电气及控制系统等

8个实验室，科技赋能助推产业升级的劲头更加强劲。

酒泉市深度对接国家所需、酒泉所能、未来所向，持

续推进装备制造产业延链补链，加速推进酒泉经开区全

省首批“源网荷储”项目、零碳绿电产业园和国家级高新

技术产业园区建设，力争到“十四五”末，新能源装备制造

业产值达到 400 亿元以上，全力培育千亿级产业集群，打

造全国新能源产业示范区，让“酒泉制造”品牌更加响亮，

切实为“双碳目标”贡献酒泉力量！

一趟河西走廊之旅，让我更加迷恋这个城市，一个城

市的努力和拼搏尚且如此，作为省政协委员，我更应该发

挥政协委员优势，广泛宣传甘肃、宣传酒泉。希望到“十

四五”末再来酒泉、重走河西走廊，能够看到古老河西走

廊乘风而起，风光无限。

2023 年是意义非凡的一年。这一年，我

更加频繁地走进陇原大地，亲眼见证着甘肃

—香港合作发展的蓝图变为现实，亲身感受

着“相知无远近，万里尚为邻”的温暖。

一份份合作协议落实推进，一个个产业

项目落地生根，一项项惠民举措春风送暖，不

仅为陇港合作厚植了底色，也为山海之约增

添了亮色。

志合者，不以山海为远。5 月，春暖花开

的时节里，省政协港澳委员招商引资工作会

议召开，我们受邀来到甘肃。4 个月后的 9
月，陇港中医药产业高质量合作发展座谈会

和陇港中药材商贸流通座谈会相继召开，陇

港合作发展取得实质性进展。在省政协港澳

委员招商引资项目签约仪式上，有 20 个项目

签约，签约金额达 213.75 亿元。作为一名甘

肃省政协住香港委员，我倍感自豪。

甘肃不仅在“引进来”上下功夫，更精心

组织着一项项“走出去”的活动。3月，维多利

亚港春风轻拂，清波荡漾，香港会展中心灯光

璀璨，甘肃—香港投资合作推介会在这里隆

重举行。我还清晰记得那一天的 N201 会议

厅胜友如云，在大家的见证下，我接过了“甘

肃省招商大使”聘书。掌声雷动，心潮亦是澎

湃，举起聘书的那一刻，我深感这既是一份荣

誉，也是一份责任。

“甘肃是‘一带一路’黄金段所在，是国家

向西开放的重要门户，也是一片资源富地和

产业重地。”

“甘肃历史文化悠久，自然资源、文化资

源厚重，是一片投资兴业热土。”

“甘肃新能源资源丰富，风光电资源非常

丰富，产业基础良好，发展前景广阔。”

“甘肃有众多的特色农产品，特别是中药

材种植面积、产量均居全国前列，10种主要药

材产量占全国总产量的 70%以上。”

……

聆听着甘肃省代表团的介绍，我认真在

笔记本上记录下那些资源优势、与港澳产业

发展的契合点、双方合作的光明前景，忍不住

畅想起未来投资兴业的蓝图。

在我思考项目建设的同时，甘肃省也持

续开展着各项招商引资活动。8月，甘肃省政

协组团赴上海、昆山、泉州开展了台商、外商

投资合作考察，洽谈了一批合作项目，据了解

其中一些项目已经完成签约。10 月份，甘肃

代表团和甘肃招商代表团赴港澳出访，广泛、

密集开展了政务拜访、商务考察、座谈交流、

招商推介等活动 30 余场次，取得了 6 项重要

成果。

各项合作如火如荼开展，甘肃省政协又

为火热的招商引资再添新柴，“港澳委员通过

抖音推介甘肃招商引资项目”活动正式开

启。我们港澳委员通过短视频、文字等向全

球宣传推介甘肃省的招商引资项目，在今日

头条、抖音平台上面吸引了众多观看者、阅读

者，我相信这些点击视频的人中，一定会有对

赴甘投资产生兴趣的国内外客商。

据我所知，除了招商引资，2023 年里，甘

肃省在深化陇港澳多领域合作交流上还进行

了诸多探索。3 月，在港澳举办了“陇港澳中

小学教育交流合作暨‘同心筑梦’陇港澳青少

年交流研习计划签约仪式”，甘肃省 12所中小

学校分别与港澳 6所中小学校签约。5月份以

来，在澳门举办的“甘肃省文化旅游周”和敦

煌文化进澳门校园等系列活动，助推陇澳文

旅产业交流合作。10 月份，与大湾区进出口

商业总会、香港中华出入口商会、澳门医务界

联合总会、澳门中药业公会签订了合作协议，

为深化陇港澳多领域合作交流搭建了新平

台。

2023 年的成绩属于过去，新一年也已在

期待中到来。我相信，山有所呼，海有所应；山

海同心，并肩向前。作为甘肃省政协住香港委

员，我将拿出时不我待的精神、分秒必争的行

动，努力为陇原大地这个第二故乡的发展贡献

智慧和力量。

政协甘肃省十三届委员会一次会议期间，我们接到

了一份特殊的任务——按照省委书记在政协会议开幕会

上提出的“做足做好牵线搭桥、外引内联文章，积极为全

省大招商招大商、大引资引大资”要求，省委常委、省委统

战部部长、省政协党组副书记孙雪涛提出了在省政协港

澳委员中开展“三个一”行动的倡议，即在第十三届省政

协港澳委员任期内，每位委员至少对接联系一个市州、每

年至少为市州办成一件实事、形成一个双向交流工作机

制。我们接到任务后既感到有些兴奋，又感到有些忐忑,
疫情终于结束了，大家可以利用自己的优势，为我们的第

二故乡甘肃做点事情了！

香港是全球金融中心、重要的国际贸易航运中心和

国际创新科技中心，具有资金资本充裕、金融体系高度开

放、基础研究能力和科技创新能力强的特殊优势。澳门

是中西方文化交融之地和国际著名的旅游胜地，文旅产

业、金融业、博彩业、会展业等都高度发达。甘肃是“一带

一路”和中西交流的陆路通道、沟通西南西北的交通枢

纽、全国重要的生态安全屏障，是全国闻名的“有色金属

之乡”，是全国风能太阳能最丰富的三个区域之一，是全

国中药材主要产区之一，具有资源、能源和原材料等区位

优势，陇港澳交流合作的潜力巨大。我们作为沟通陇港

澳的桥梁，既熟悉香港、澳门的情况，对甘肃也有一定的

了解，省委统战部、省政协港澳台侨外事委员会作为“娘

家人”又为我们提供了坚强的后盾，我们一定能够在沟通

陇港澳乃至粤港澳大湾区、服务甘肃经济发展方面彰显

出独特作用。

说干就干！政协会议还未结束，我们就在省委统战

部的牵线搭桥下和各市州统战部门建立了联系，通过他

们建立了微信工作群，在群里认识了很多朋友,发改委

的、招商局的、财政局的、文旅局的、教育局的、工业园区

的……大家积极交流，踊跃提供各种资料，推介各类招商

项目，热情邀请我们到市州调研。我们很快和市州结成

了对子，在双方优势互补的基础上，一个个好点子不断涌

现出来，一个个好方案慢慢浮出水面，我们的思路越来越

清晰，信心也越来越足了。

说走就走！一年来，我们利用工作之余往返在陇港

两地、陇澳两地，带领香港甘肃联谊会理事、澳门甘肃联

谊会理事、粤港澳大湾区企业家、科研部门负责人、建筑

师等专业人员，先后 30 多批 200 多人次深入甘肃 14 个市

州 50多个县区和兰州新区开展调研，考察项目 120多个，

通过座谈交流、实地考察，开始进行项目对接。市州领导

干部干事创业的热情深深感染着我们，他们风风火火，请

我们牵线搭桥提供帮助，组织各职能部门、企业家赴北

京、上海、粤港澳大湾区等地招商引资，与港资、澳资企业

对接，洽谈签约了一些项目。我们为他们牵线搭桥、奔走

组织，虽然有些辛苦，但我们心里很高兴，我们责无旁贷。

在省委统战部、省政协港澳台侨和外事委员会、省政

协港澳委员和各市州的共同努力下，“三个一”工作取得

了丰硕成果。截止目前，甘肃各市州与港澳台委员及粤

港澳大湾区企业家签约合作项目 18项，签订合作协议 28
项，达成初步合作意向 40 多项，已明确投资资金 243 亿

元。5个较大的投资项目已在嘉峪关、金昌、武威和白银 4
市落户。省政协住香港委员庞超贻担任常务董事的香港

绍荣钢铁有限公司与嘉峪关市政府和酒钢公司签署了三

方战略合作框架协议，投资 2.5 亿元，用于氧化铁红提纯

及铁氧体磁性材料生产项目。此项目从考察到签约仅 1
个月，是嘉峪关近年来引资用时最短的一个项目。华润

集团旗下深圳稻盛云科技有限公司在武威市凉州区投资

50 亿元建设 5G 大数据算力中心产业园项目。白银市景

泰县与深圳禾望电气签订协议，由禾望能源投资 26亿元

建设高端新能源电气生产基地，同时开发建设 200MW风

力发电项目、300MW光伏发电项目。此外，4个市州组团

前往港澳开展招商引资推介活动也取得了不菲成绩，陇

南市签约招商引资项目 6个，其中与香港甘肃联谊会创会

会长、东庆集团有限公司董事局主席赵东平签约了北方

区域总部及婚庆礼宴中心项目，投资约 20亿元；定西市与

省政协住香港委员、瑞华集团（香港）有限公司董事长潘

国瑞签订了《定西市中医药产业联合开发项目建设合作

协议》；白银市签约了“中国牛粤农牧产业控股（香港）股

份有限公司（白银）农牧产业园区项目”，总投资 36 亿多

元；平凉市与香港大豆天地农业科技有限公司签约了“大

豆种植战略合作框架协议”，与香港食品委员会签约了

《静宁苹果香港市场推广的框架合作协议》。一个个优质

企业的签约，一个个重大项目的落地，在为甘肃高质量发

展注入新活力、新动能的同时，也充分体现了粤港澳大湾

区企业家对陇港、陇澳合作前景的信心。

我们很欣慰，对未来也有很多憧憬。我们希望通过

自己的努力，陇港澳三地能够实现优势互补、协同发展。

我们相信，甘肃巨大的潜力、多元的优势和持续改善的发

展环境，一定可以实现经济的高速增长。“三个一”工作还

在继续，我们还在奋斗的路上！

我来到了一个
未来世界——酒泉

佘日源（香港）：

小切口 大作为“三个一”
助力甘肃经济高质量发展

佘学彬（澳门）：

陇港澳——
我们的山海之约

谭岳衡（香港）：

我作为甘肃省政协住香港委员，投资新能

源行业已超过十五年。这些年来，我在甘肃先

后参与投资并建设了金昌一期、二期光伏电

站、联合参与投资建设张掖黑河电站、参与张

掖高台光伏电站等的设计、建设任务，先后撰

写了十多份关于大力开发甘肃省新能源事业

的相关提案，其中有些提案还得到了国家有关

领导及省里主要领导的批示和肯定。回顾十

五年来在甘肃的一系列投资活动，新能源事业

是我的投资主线，未来我愿意继续为甘肃的新

能源建设贡献一份力量。

甘肃省是国务院确定的可再生能源示范省，

有丰富的太阳能、风能等可再生资源，是“一

带一路”上一个不可多得的连接东西方新能

源建设的重要基地。为此，中国政府还与联

合国共同在兰州设立了国际太阳能技术促进

转让中心，该中心为发展中国家培养了大量

新能源技术骨干，推广了甘肃的新能源技

术。甘肃经过十多年的开发，新能源产业已

在全国名列前茅，发展势头健康良好，有极其

广阔的开发前景。

从 2008年初踏上甘肃这片土地，在这里考

察、投资、建设新能源项目起，这十几年来，我

始终如一地对甘肃的新能源建设开发怀抱着

深厚的感情。甘肃在新能源建设方面有着得

天独厚的条件，它既有河西广袤的沙漠地域，

又有西电东送的大通道。因此，我认为甘肃省

的新能源开发优势很大，在这上面做好文章，

将能够有效地促进甘肃省的工业产业出现一

次大飞跃。十多年间，我也走遍了河西、河东

几十个县市，考察了解新能源的开发情况，寻

找适合的开发地点，也积极与省、市、县各级领

导磋商、研究开发计划。

2023 年 8 月份，我们获得了武威市民勤县

300 兆瓦新能源开发的指标，投资规模约 20 亿

左右，目前正在积极组织我集团武威公司开展

前期准备工作，已经实质性地迈出了建设投资

的步伐。前不久，我在省政协于香港召开的港

澳政协委员座谈会上提出，希望能够由以香港

甘肃联谊会成员为主体的港澳企业在甘肃投

资、建设一个新能源产业的示范园。这个示范

园虽然规模不大，但其具有很强的号召力和示

范性，以此能够带动更多的港澳企业关注并投

资甘肃省的新能源产业，能够共同发展甘肃的

新能源产业及其相关产业链，使甘肃省的社会

经济发展能够乘着新能源产业大发展的东风

上一个新台阶，出现一个大发展的局面。我和

我的团队也愿意在这个发展中贡献自己的力

量，获得投资机会。

此外，去年九月，我集团和甘肃省文旅集

团达成共识，并签署协议，进一步在全省发展

城乡区域的婚礼堂，为振兴乡村建设、丰富乡

村婚庆文旅产业做出贡献。该项目的投资工

作也正在有序推进中，希望在今后可以逐步落

实，为甘肃省的美丽乡村建设做出贡献。

我为什么
要投资甘肃

赵东平（香港）：
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